

# 角野公民館 だより



## ためになる ことば シリーズ

越智二良(元子規会会長)は松山海南新聞社に入社。愛媛新聞、朝日新聞に勤めたが健康上の都合で退社。松山に帰り郷土文化の為に活躍された、柳原極堂が茶話会で「郷土の人は子規の事を全然知らない。もっと子規の事について認識しなければいかん」との話を聞いて発憤、子規会会長になり、一番情熱を燃やしたのは子規会館の建設であった。「松山に行けば明治以来の子規の新しい俳句が分かる物を作る」が念願であった。MT

## 9月17日は敬老の日です

敬老の日を迎えられ、心よりお祝い申し上げます。

### 「敬老地域ふれあいの集い」にご参加を

老人クラブ連合会 会長 田坂 重只

9月は敬老月間で、いろいろな敬老行事がたくさん組まれています。今年も角野校区全体の敬老会が、角野小学校体育館にて開催することになりました。

この催しは連合自治会の主催で公民館や、社会福祉協議会のご協力により開催できますことに対し深く感謝しています。

老人クラブの活性化のためにも年々盛んになっている事は、うれしい限りです。申し込みがまだの方は公民館まで申し込んでください。定員200人です。

(申し込み資格は70歳以上の方で校区内の方です)

と き： 9月15日(土) 午前10時 開会

と ころ： 角野小学校 体育館

参加費： 無料 「対象者70歳以上の校区内の方」市から一人1,000円補助あります。

住所・氏名・年齢・電話番号を記入の上、9月4日(火)までに公民館へ申し込んでください。

催し物  
盛沢山!

## 9月の生涯学習講座のご案内

### ★未来まちづくりプラン 【第3回 園芸教室 開催】

『ビオラの苗』ポット移植作業を!

◎ と き： 9月14日(金) 10時～12時

◎ と ころ： 角野公民館 玄関前広場

◎ 内 容： ビオラ苗のポットへの移植作業

前回の園芸教室(8/2)で、24種類のビオラのタネまきをしました。発芽後、約一カ月経過で本葉も順調に展開することを期待し、9cmポットへの移植作業を行い、自宅へ持ち帰って育てて戴きます。ついては、1時間当たり5人程度割り振りし、移植作業を行います。(後日、希望時間帯を伺います。)併せて、綺麗な花を長く咲かせる土づくりについても学びたいと思います。

### ★千支づくり(いき生き生活セミナー)

◎ と き： 10月5日(金) 9:30～12:00

申し込みをされた方は別途ご案内をいたします。

### 観月祭 のご案内

### まぐろ解体ショ! 連合自治会主催

◎と き:9月22日(土) 17:30～

◎と ころ:公民館にて (成人の方のみです)

◎参加費:1,000円

★申し込み:公民館にてチケットと引き換えです。  
詳しくは連合自治会より回覧にてお知らせします。

お問い合わせ:角野公民館 ☎41-6224

## 子ども『未来人』たちへ 篠場自治会 品川 正

今年も、公民館の体験型行事である、こども理科教室、サバイバル防災キャンプを角野の皆さまのご協力を得て実施する事が出来ました。ありがとうございました。

私たちの子どもの時は、山や川、海で自由に遊び自然科学の興味の種や生きる力の種等、多くの事を学んできました。しかし、よく思い起こしてみると、一人で育ったのではない事に気づかされます。仲間にはお兄さんやお姉さんがいましたし、地域の大人たちが何時も気遣ってくれていました。

今は、そのような環境が薄れてきましたし、無くなって来ているのではないのでしょうか。ですが、昔に比べて自然科学が進み学ぶことが多く、人間関係も難しくなり、多くの体験が必要になりました。又、大災害の危険が増大していて、生きる力がもっと必要なのが現在ではないのでしょうか。子どもたちにはもっともっと、体験が必要なのです。

そこで、子ども達の体験型行事を一昨年からはサバイバル体験を、昨年からは理科教室を開催しています。又、サバイバル体験は昨年からは防災体験を取り入れて、さらに角野中学校の生徒の皆さんにも参加いただき、一泊研修や着衣水練等のリーダーとして体験してもらっています。この活動は性急に成果を求めるのではなく、地道に継続していくことが大事であると考えています。一時のブームではなく、子ども達(未来人)の為に続けていきたいと思えます。子どもは見方によっては、未来人と言えます。10年先には成人し、50年先には、また未来の子ども達を育成する大事な未来から来た人なのです。人類が自然科学や哲学を発展させた仕組みは、この未来人に対する現在・過去からの体験を踏まえた育成なのだと思えます。そして、今後も続き、人類はやがて宇宙にも本格的に活躍の場を広げるでしょう。

おわりに、愛護とは愛情を持って子どもを護るだけでなく、広く体験させて、自分で生きる力の種を学ばせる事だと私も愛護の大事さ、必要性を35年も前にも元角野公民館長の横川静さんから、教わりました。皆さん方も、一緒に未来人を育ててみませんか。

## たのしかった理科教室 角野小学校2年 高島 成史(せいじ)

きょう年のりかきょうしつがたのしかったので、今年もりかきょうしつにさんかしました。

はじめに糸でんわをつくりました。つぎにストローで音がちがう2しゅるいのふえをつくりました。切りかたがむずかしかったけど、手伝ってもらってできました。音はブーとピーとで、きれいな音がでました。

じっけんもしました。しおをつかつたじっけんは、こえを出したら“しお”がうごきました。そしてこえを出したら“ランプ”が丸やいろいろな形になるじっけんなど、音にかんけいすることがたくさんありました。

たのしかったので、来年もまたりかきょうしつにさんかしたいです。



おもしろサイエンスを体験しました。  
住友化学社友会の皆様お世話になりました。



キャンプ キャンプファイヤー・花火・ドラム缶風呂・着衣水練・サバイバル飯等盛沢山の2日でした。



角野の地名といわれ  
角野の民話・地名掘り起し実行委員

煙突山 (えんとつやま)



庄司山の中腹で煙突の立っている場所。一般的には生子山であるが別子銅山の製錬所として排煙用の煙突が立てられたことより煙突の立つ山として名付けたものでしょう。また古い人達は煙の上がるのを見て煙り立つ山としてエンタツ山とも呼んでいた。

明治十九年より製錬所の施設が着工され明治二十一年より操業を開始している。このころより煙突山と親しみを呼んで呼んだのでしょう。



生子山 (庄司山) (しょうじやま)

立川山の北東の端に連なる山稜、種子川山との境界になる。

1 説 この山の頂上に庄司山城がありこの地一帯を統治していたので庄司(地域の行政をする)を統治する場所として名付けたのでしょう。

庄司山城は今治に居住する越智郡司の流れで村上氏一族東条権守俊忠の子息資俊が新居浜の松木に移住して当地方に関わりを持つようになり南北朝時代(1330年)資俊の孫通村が庄司山に砦を構築したのが始まりである。その後、幾変遷があったが子息俊村より歴代この地を領して天正十三年天正の陣で松木三河守安村が豊臣秀吉の四国征伐により落城するまで角野地域の城主として君臨していた。

2 説 むかし「生い子山」(おいこやま)と呼ばれ、これを音読みにして生子山と呼んだ。

3 節 戯れに「障子山」とも書かれたものもある。

平成30年度第3回角野校区総合防災訓練開催報告

8月5日(日)第3回校区防災訓練が角野小学校において7項目の体験訓練を実施いたしました。開会にあたり当日は猛暑日が連日のように続く中、参加者の熱中症による体調管理が懸念されましたが、適度な給水が取れる様、各訓練ポイントに給水所を設け熱中症対策を講じる状況でした。参加者は校区全域より、小学生、中学生を含め約230名が早朝より各種の体験訓練に挑みました。

訓練にあたり、新居浜市防災安全課・新居浜市南消防署・角野消防分団・角野小学校各位のご指導ご協力を頂きました。防災会及び参加者一同厚く御礼申し上げます。

又7月6日からの西日本豪雨による自然災害が発生致しました。豪雨による土砂災害・河川氾濫によって220名に余る犠牲者が出ています。

この災害は他人事ではありません。角野校区においても国領川・種子川・尻無川がもしも豪雨により、土砂災害、河川氾濫が起きれば角野校区はもとより、新居浜市は大変なダメージを受けると想定すれば恐怖に怯えます。

又南海トラフ巨大地震が30年以内に80%の確率で起こりうると想定されて居ますが、今日の地震体験車にて震度7を体験されて揺れの酷さを自覚されたと思います。各ご家庭の耐震検討及び家財転倒防止対策等に努めて下さい。

今後も角野校区の皆様の生命財産を、守るために防災訓練、情報提供に努めて参りますので防災意識向上に向けてのご理解とご協力をお願い致します。

角野校区防災会会長 荻山 陽志



消火器操作訓練  
救命処置訓練



＝ 住宅・土地統計調査について ＝

10月1日を基準日として、「平成30年住宅・土地統計調査」が実施されます。

統計法に基づいた基幹統計調査として国が5年ごとに実施する調査です。

住宅とそこに居住する世帯の居住状況、世帯の保有する土地等の実態を調査し、その結果は住生活関連諸施策などの基礎資料となります。

このたび、皆様の校区の一部が調査地域に選定されており、9月～10月にかけて調査員がお伺いしますので、ご回答をお願いします。

問い合わせ先

新居浜市役所総合政策課企画統計係 Tel: 65-1210

平成30年 秋の全国交通安全運動

【期 間】 平成30年9月21日(金)～9月30日(日)

【スローガン】 反射材 自分をアピール 防ご事故

【運動の基本】 子どもと高齢者の交通事故防止

【運動重点】

- ・子どもと高齢者の安全な通行の確保と高齢運転者の交通事故防止
- ・夕暮れ時と夜間の歩行中・自転車乗車中の交通事故防止
- ・全ての座席のシートベルトとチャイルドシートの正しい着用の徹底
- ・飲酒運転の根絶

～9月30日は「交通事故死ゼロを目指す日」です～

毎年、多くの方が交通事故により死傷しています。このような中、「交通事故死ゼロを目指す日」は平成20年1月に、交通安全に対する国民の意識を高めるため、新たな国民運動として設けられました。家庭で、職場で、地域で、お互いが「交通事故を起こさない」、「交通事故に遭わない」よう取り組み、『交通事故のない社会』の実現をめざしましょう。

◆ 防災研修のお知らせ ◆ 防災会より  
とき：10月28日(日)鳥取方面 詳しくは10月号にて

9月の行事予定

3日(月)	まちづくり校区懇談会	19:00～21:00
5日(水)	食生活改善推進協議会活動日	8:30～14:00
"	老人クラブ会長会	9:30～12:00
"	角野分館おはなし会(幼児対象)	15:30～16:00
6日(木)	食生活改善推進協議会活動日	8:30～14:00
7日(金)	園芸教室③(未来まちづくり)	10:00～12:00
11日(火)	すみのっこランド(子育て咖)	10:00～12:00
12日(水)	交通安全協会角野支部理事会	19:00～20:00
18日(火)	除草作業	8:30～9:30
"	角野校区民生児童委員会	19:00～21:00
19日(水)	角野分館おはなし会(幼児対象)	14:00～14:30
"	社会福祉協議会角野支部役員会	19:00～21:00
20日(木)	第3回角野公民館運営審議会	19:00～20:00
22日(土)	観月祭	17:30～20:00
25日(火)	角野校区連合自治会長会	19:00～21:00
1・8・29	老人クラブ女性部踊り教室	13:00～15:00